

UNIÓN REPUBLICANA

ÓRGANO DEL PARTIDO EN ESTE DISTRITO

Director D. Manuel Pérez y Pérez.

LIBERTAD IGUALDAD Y FRATERNIDAD



PRECIOS DE SUBSCRIPCIÓN

EN TODA ESPAÑA, AL MES,
50 céntimos de peseta.

DÍAS DE PUBLICACIÓN.

3, 10, 18 Y 26 DE CADA MES

NO SE DEVUELVEN ORIGINALES

OFICINAS

DIRECCIÓN, REDACCIÓN ADMINISTRACIÓN.
Río, 10.

A LOS REPUBLICANOS

Se convoca á todos los señores socios de número y accionistas del Círculo de Unión Republicana, á junta general extraordinaria que tendrá lugar el día 4 de Septiembre del presente año á las 9 de la noche.

El Presidente,
PEDRO TURÓN.

El pecado del liberalismo

(Para Unión Republicana)

Desde el papa al último cura de aldea, en el púlpito, en la prensa reaccionaria y en las conferencias clericales, se ha proclamado en todos los tonos, que el liberalismo es pecado.

En todos los colegios de Jesuitas, Maristas, Paulés, Calarancianos y demás de la frailocracia, se hace renegar á los niños de la libertad, y para que lo tengan siempre presente, se les recomienda la lectura de periódicos carcas y católicos donde se repite lo de los púlpitos y confesonarios; esto es: que los liberales y republicanos son unos ladrones, incendiarios y otra infinidad de calificativos denigrantes.

Sin embargo de ser el liberalismo pecado, según dicen los cuca-rachos, encuentran bueno el dinero

que reciben de manos de liberales y de bolsillos republicanos.

El jesuita Comillas, por ejemplo, sabiendo que el liberalismo es pecado, llevó 200.000 soldados á la guerra á 160 pesetas cada uno, pagados por el gobierno; diez empesetas más por soldado, que otra sa.

Además de lo que se pagó inmediatamente por las malas condiciones en que llevó las tropas, acinadas cual cargamento de negrero y con hambre, los gobiernos liberales le regalan bonitamente una subvención anual de Treinta y seis millones.

Por eso oye misa todos los días y confiesa todos los domingos. Es un hipócrita farsante que, teniendo cuentas muy largas y no poco que restituir vé por doquier el fantasma de su conciencia y el remordimiento le asedia.

Su descargo es «según él dice» que fué dinero de liberales y el liberalismo es pecado, porque siendo ladrones asesinos y bandidos los de la secta, su dios le perdona la restitución.

Seguramente le impusieron de penitencia traer los frailes de Filipinas y pasan de diez mil los desembarcados: A todo esto no sabemos que se le haya indigestado el dinero de los liberales. ¡Que lastima no avivarsele en viboras!

En los confesonarios y púlpitos es otra la guerra que se hace al liberalismo y cuando los cardenales, obispos y demás humbreras de la iglesia firman la nómina del Ministerio de Gracia y Justicia y se embolsan sendos fajos de billetes ó pu-

ñados de oro, no se les ocurre pensar que son de manos de la secta espúrea del liberalismo, que siendo pecado como asegura la iglesia, podrían contaminarse. No hay cuidado. Ellos adoran como el que más el becerro de oro y saben en esto á que carta quedarse.

Los carcas hacen también coro á los clericales en esto del pecado del liberalismo.

Casi todos los que sirvieron en las filas del eterno pretendiente si tenían alguna instrucción, ó servían para algo, fué clausula convenida de ser colocados en las oficinas del gobierno liberal y cobran sus nóminas sin acordarse de que el liberalismo es pecado.

Los millones que se mandan á Carlos Chápa para que desde allí haga el Bú y sirva de alza ó baja en la Bolsa, también son de los liberales empecatados.

La aristocracia toda, que favorece y aplaude frailes y monjas, son otros tantos enemigos de la libertad.

Los conventos se convierten en clubs y desde los púlpitos se vomitan arengas y se reparten proclamas poco menos que incendiarias contra los liberales.

Ejército reaccionario ha aumentado fabulosamente con los araganes expulsados de otras naciones, y recibidos en España, cual si este país fuese cloaca de Europa donde se arroja el letritis inservible.

El liberalismo es pecado, pero los reaccionarios y religiosos que tal escampan y dibulgan desde el papa al monaguillo, atesoran riquezas fabulosas y son los amos y

señores de España.

Ha llegado esta nación á tal grado de bajeza y humillación que se ha convertido en fundo del Vaticano donde verdaderamente se fabrican las leyes españolas.

El clericalismo ha resucitado los calamitosos tiempos del último Austria y la nación avivada de sanguijuelas que le chupan su savia anémica por las guerras desastrosas; ultrajadas por los vampiros que la aniquilan; mirada con desden por Europa que vé ser cierto empieza Africa en los pirineos; solo tiene dos caminos.

O dejarse arruinar hasta ser nueva Polonia absorbida por los monstruosos cetáceos que la acechan ó labar con torrentes de sangre el pecado del liberalismo.

Si el liberalismo es pecado, vengan liberales de verdad que será con la restauración de la república; separando la iglesia del Estado; arrojando de este suelo TODAS las ordenes religiosas, y haciendo la enseñanza laica obligatoria é integral, procurando ponernos al corriente del concierto europeo, lavando el pecado que nos degrada.

RAPIDA

¡Pobre obrero!

Por si acaso á la clase menesterosa no le fuera bastante grave la larga crisis obrera que la ha colocado al borde de las más grandes de las miserias, se le viene encima un mal mayor con la amenazadora subida de esa primera materia de

consumo, que en el pobre es mucho mayor que en otras clases sociales...

Las primeras autoridades y personas llamadas a intervenir en estos casos que por lo regular redundan siempre en perjuicio de la clase necesitada, no dan señales de vida y por consiguiente, los fabricantes, acaparadores etc. etc. hacen de las suyas á su voluntad y capricho en la confianza de que *nadie* evitará cometan tanto robo é infamia....

Interin España esté supeitada á la voluntad de gobiernos retrogradados y á la vez dominados estos por políticos de *tiara* y *solideo* sin una protesta enérgica y *decidida* del pueblo honrado; la clase trabajadora, la clase que produce la clase que la miseria se engolfa en ella privándole hasta de la salud, vivirá sumida en la más tirana de las esclavitudes y solo harán de serviles instrumentos para encumbrar á sus reptiles verdugos y luego percibir de estos en pago de sus servicios el fustazo como á las bestias y el hambre esforzado.

¡Obreros!!... despertad de ese letargo que estais sumidos;... poner en acción vuestras fuerzas con valentia sin amedrantarse contra los autores responsables de vuestro andrajoso estado social, pues de lo contrario cada día se hará más difícil para vosotros el problema del pan...

¡Pobre obrero!

Francisco Golbez Noguera.

Murcia 17 Agosto 1904.

ASI ES

A mi querido amigo Manuel Gonzalez

A quien nos ama no amamos;
Amamos á quien no nos ama.

Así es la vida: una continuidad de dolores y amarguras ocasionadas por el egoismo y la soberbia de la humanidad; acrecentados por su irreflexión y estúpido sentir.

Así es el mundo; un caos profundo en donde no se encuentran más que maldades é infamias; puesto que existiendo el amor no se practica por nuestro modo de pensar distinto del que debía ser.

¿Cuándo cambiará la humanidad? Tarde, muy tarde quizás á pesar de que su tardanza redundará en beneficio de ella.

Pero ¡ha! así es la vida y así debe seguir siendo en tanto que

una nueva regeneración reparadora de todos nuestros imperdonables errores no disponga otra cosa.

Hemos nacido para ser desgraciados: Los de conciencia negra porque nada les satisface llena sus deseos; los que amamos con la grandeza de un ideal por muchos pregonados y por pocos sentidos, porque nos vemos abandonados y despreciados de aquellos que no sienten, piensan ni quieren.

Es inútil buscar la *virtud* y la *caridad* en los tiempos que corremos, en que á los patriotas y á los honrados se les suele tener por locos.

Si el mundo no hubiera de dar la vuelta á que incuestionablemente está obligado, mucho mejor sería que su eje se rompiera y en mil pedazos el planeta, tierras y mares confundido sepultara entre sus masas y escombros al más de los ingratos seres...

Por que existir en el mundo el *amor*, la *caridad* y la *justicia*, y no practicarla; es peor que si no existiera.

Federico Ferrer.

RECORTES SELECTOS

El clero parroquial y los frailes

De un notable artículo del ilustre periodista D. Andrés Mellado, corresponsal del *Diario de la Marina*, de la Habana, con algunos de cuyos párrafos teje hoy su editorial *España*, copiamos las siguientes oportunas y exactísimas observaciones:

Véase lo que ocurre en la práctica, y la observación no es mía, sino de un venerable sacerdote que durante muchos años ha regido, por delegación, una diócesis importante de España. Amenaza ruina una iglesia parroquial, en vano el cura pide limosna á los feligreses para la reconstitución del templo. Necesita acudir al gobierno, incoar un expediente, demandar el apoyo oficial, y, con gran trabajo y largas dilaciones, cuando logra ser atendido, obtiene en un ducentio sumas que apenas bastan á la obra. Llega en cambio un fraile á un pueblo rico, predica una santa misión, poco después llegan otros tres ó cuatro religiosos de su hábito, al año ó á los dos años han juntado sesenta ú ochenta mil pesos, con los cuales se construye un convento.

La parroquia con las Hermandades ó Cofradías antiguas, celebra cultos solemnes á la patrona ó

á algún Misterio de nuestra religión: la concurrencia es escasa, la gente que va es humilde y de las clases más modestas. Más en una calle próxima, los jesuitas ó los agustinos ó los capuchinos anuncian una novena ó un triduo, y entonces todos los alrededores se llenan de coches, las damas más aristocráticas concurren y las limosnas y los donativos se derraman en las bandejas, en los cepillos, en las cajas de la sociedad devota.

Y, sin embargo el clero parroquial es el que nos bautizó, nos casa, nos entierra, y el que mantiene las relaciones religiosas diarias con la fé y con la disciplina eclesiástica. El párroco, en la mayor parte de los pueblos de España, vive casi de limosna, con haberes casi inferiores á los de un bracero, y el fraile, aunque individualmente es pobre, nunca lo es la Orden que profesa.

De este contronste surge el antagonismo entre la sociedad civil y las Ordenes religiosas. Estas, al mismo tiempo que para el clero, trabajan para sí, mientras que aquella vé un peligro en el espíritu absorbente de las otras, que ahora invocan la libertad para su desarrollo, y cuando, en su virtud, adquieren poderío, batallan por privar de ella á las demás.

LIBERTAD Y PAN

(continuación)

SEGUNDA CARICIA

Ya han visto mis lectores en la caricia pastoril primera, lo bien que en el siglo XVI, tan alabado por la cuerda jesuitica, lo pasábamos lo que podemos llamar la acémila nacional ó sea el pueblo bajo, que si bien no gozábamos de ninguna libertad ni prerrogativa, en cambio tenían derecho á gozarnos los estetas del pergamino y los orondos del cerquillo y los jesuitas, de los que eramos siervos *los villanos*.

No quiero detenerme, por no hacerme interminable en otros miles de hechos, tales como la infamia de los frailes Froilán Díaz y Mauro Tenda, que hicieron creer á Carlos II que estaba hechizado, prestándose á esta farsa el cardenal Portocarrero y el Papa Inocencio XII, que después de oír una junta de sabios (de la iglesia, por supuesto) nos impuso como heredero de la corona de España al primer Bor-

bón, dando un golpe á nuestra decadencia con las innumerables guerras civiles que se han venido sucediendo, en que tan estérilmente se ha sacrificado sangre española.

Todo esto es ya demasiado conocido y está ya juzgado por la historia, pero... ¡ah!... ¡hay tanta ignorancia en este país desdichado, prelio de Borbones y frailes, que el 95 por 100 de sus habitantes no conocen esta historia para abominar de unos y de otros! Y no faltan *Lecturas Populares* que canten himnos á ese pasado horrible, presentándolo al vulgo ignorante como tiempo venturoso y de paz.

¿Que se querrá decir de aquel siglo XVI, en que únicamente se pagaban como presupuesto de Estado 50 millones? Ya queda dicho en *la caricia primera*...

¿Y que se demuestra luego afirmando que en el año 1845 había subido á 393 millones? Nada.

Pero el pueblo, con la oscuridad en que vive, no ve más que esas cifras que ocultan á su inteligencia los beneficios que el aumento le ha proporcionado.

No les dicen tampoco que en ese mismo año; el *Juan Lobo*, disfrazado con *piel de oveja* y bautizado con el nombre de partido moderado, paralizó la desamortización, llegando á mandar que se devolvieran los bienes á la iglesia. De modo, que no hay tales carneros ni tal difraz.

Después, ¡ah!, después: tenemos una lista civil tan inútil como pesada para que pueda caminar con ella Juan Borrego y pagamos á la iglesia entre subvenciones de santos, obispos, canónigos y catedrales más de 60 millones, también muy inútiles si recordamos aquellas sublimes palabras del Mártir del Gólgota: «*Si queréis ser perfectos vended lo que poseéis. dadlo á los pobres y seguidme*»; que es precisamente todo lo contrario á lo que hoy hacen la riquísima compañía de Jesús (¡que escarnio!) y los obispos y canónigos que visten de seda y poseen bienes innumerables, todo adquirido del pueblo fanático á quien hipotecan el cielo á cambio de las riquezas de la tierra.

¿Que se dan por satisfechos?
¡Nunca! Son insaciables, sin temor á aquella otra sentencia de Cristo: «*Es más fácil que pase un camello por el ojo de una aguja, que un rico se salve.*»

Ellos se rien de todo esto y siguen cobrando del Estado enormes sueldos, cotizan sus predicaciones poniendo tarifa á su elocuencia y

y los cultos los cobran también.

Tienen imágenes adornadas con vestidos cuajados de pedrería y hacen suscripciones para construir valiosas coronas, mientras la miseria se enseñorea y mueren de hambre y de frío muchos pobres, sin que para ellos haya nunca recaudaciones tan fabulosas.

Aquí una prueba de la avaricia de estos ricos prebendados:

En un testamento del sacerdote Sr. Miravete se dejó una capellanía con sueldo de dos pesetas diarias, con obligación de decir misa en la iglesia del Carmen de esta ciudad de Orihuela.

Esas dos pesetitas hubieran vivido muy bien á uno de esos sacerdotes pobres, que mantienen madre ó hermanos y que no tienen colocación, ni predicán, ni son canónigos y que, por lo tanto, se ganan el pan con mil apuros sin poderse mantener dignamente.

Pues no, señor; la capellanía la disfrutaban en comandita un párroco y un canónigo que tiene de sueldo 12.000 reales por un concepto, otros 12.000 por otro, otros miles de pesetejas que le produce la propaganda del Evangelio, y otros gagecitos más.

De modo que esas dos pesetas con las que él no tiene para fósforos, significan la comida de un sacerdote pobre y la de su familia.

Y así por este orden todo; la avaricia, el afán de acumular riquezas con que satisfacer los placeres de la vida y sin acordarse nunca del Divino Maestro ni de aquel otro consejo tan hermoso: *no preocuparse jamás por el día de mañana, porque á cada día le basta con su afán. Los lirios en el campo, crecen y se visten; los pájaros en el aire vuelan y se alimentan porque el Padre Celestial se cuida de ellos. ¿Se-reis vosotros menos?*

Nunca ha sucedido esto con ningún prebendado, ni con los frailes hormiguitas incansables, ni con los opulentos jesuitas tan mañosos para sacar dinero con fiestas y congregaciones y haciendo competencia á los colegios particulares, adulando al rico con el que se muestra tan meloso, mientras unos cuantos pobres (que no pueden pasar por otro punto) sirven de pantalla á su enseñanza interesada y son los que empiezan á odiar al rico por la diferencia que en los primeros años de la vida establecen entre ellos.

Y se quejan: ¡tantas cosas vituperables tienen las épocas en que nos domiaron los frailes!

En el siglo XIII, mientras los

seculares poseían en las 22 provincias de Castilla 61.196.116 medidas de tierra las manos muertas eclesiásticas eran dueños de 12.204.053 é si lo quieren ustedes más claro una sexta parte de propiedad inmueble y mientras á cada seglar correspondía poco más de 9 medidas, á cada fraile le tocaban 86, ¿que les parece á ustedes?

No sabemos lo que diría de esto S. Agustín que abominaba de las palabras *tuyo y mio* y....

Pasemos á la caricia pastoril tercera.

Mateo Carriles

(se continuará)

INFORMACION

La hojita beata, ese baboso papelito que apenas sirve para *servilleta*, nos da á conocer en su editorial cifra de ayer, como noticia de «Última hora,» una hazañosa baculada de nuestro pastor, vulgo *bisbe*. ¡Viva el Papa!... ¡error! ¡horror! He querido decir: ¡Viva la Pepa!!

La nueva á que nos referimos la expresa como sigue:

«ÚLTIMA HORA. —El Ilmo. Sr. Obispo, dió orden á un empleado de los de palacio para que al repartidor del «Diario Orcelitano» le comunicara la orden que dice así:

«Dígale que el Obispo no está suscripto á periódicos blasfemos como este, y que aunque está escrito en francés, sabe traducirlos y ve las blasfemias contra Dios, así es que no vuelva á entrar en mi palacio.»

Así nos lo dicen.»

¡Chúpate esa, colega demócrata! De esta vez se te borra hasta el mismísimo Fabregat, el seminarista, el liberal, el immaculado y puro como el pimentón.

De tales rechiflas nos libramos los republicanos, porque los del gorro, todos, toditos somos católicos, apostólicos, oriolanos y con *placa*, como diría el ilustre y violado (¡ojol! es el color de sus botones) Sr. Caveró. Desde nuestro redil hacemos esta pregunta y sacamos la siguiente moraleja:

Si el celo bucólico de estos humildes pastores, que viven en cabañas peores que pilacios, por guardar del lobo á sus manadas y por conservar pura la moral del sublime y de nócrata Galileo, es tan grande como aparentan, ¿por qué no se cuidan de corregir con mano fuerte la escandalosa vida de los

muchos clérigos concubinarios que nos desmoralizan, en vez de buscar con antejo y lupa los lapsus de tijera que puedan cometer los periódicos!

Así, se debe hacer respetar las máximas de Jesucristo; lo demás son pamplinas.

Yo que veo una rifa en el real de la feria, me dije para mi colecto frotándome las manos, al enterarme que la patrocinaba D. Ramón, que es nuestro ayuntamiento.

—¡Bravo, bien! al fin tendrán los chicos de la misericordia garbanzos, carne y pan por las muñanas!

Con eso y quinientas pesetas que les preste á los desgraciados D. Ramón... ¡á caballo! ya pueden ir tirando unos pocos meses los pobrecitos.

Pues no, señor; ¿quién se acuerda de la miseria?

Eso es para cobrarse D. Ramón, unas pesetejas que comió la ligereza de prestar.

¡Señores!,... ¡viva el pueblo!

En la provincia de Castellón, dos curas trataron de romperse el alma á tiros por la novia.

¡Chipén!... ¡Us, los propagandistas republicanos!

Permitánme usteles por sólo una vez: ¡vivan los curas con riñones!

Voy á hacer una corta reseña de los festejos con que D. Ramón nos ha obsequiado durante los días que llevamos de feria. Siento no disponer más que de un espacio muy limitado, pero al número próximo haré un comentario extenso de todo el programa.

Amaneció según tenía anunciado el almanaque de la alcaldía y los serenos se retiraron entre la alegría de *la clase*.

D. Ramón que dormía con un artístico gorro, se lo quita sonriendo angelicalmente y después de mudarse los calzoncillos se dirige á la plaza de la Constitución con el fin de saborear su triunfo por la originalidad del festejos que preparará.

Los redactores de la hojita beata se santiguan y orinan agua bendita.

Se dice una misa en el real de la feria, cuyo acto hacía muchos años que no habíamos visto en Orihuela.

El cura, vestía con cullia y llevaba unos cordones en la cintura.

Los chicos del infantil, muy avisaditos y maniobrando muy bien (este es la verdad imparcial)... ¡ay, si se les enseñara á leer al mismo tiempo y D. Ramón los arengara en este sentido, haciendo cabos, sargentos etc. etc. á los más instruidos en la lectura y escritura!

Se inaugura una rifa; y el pueblo se entera que D. Ramón dió las 500 de marras para cobrarse las luego con la rifa á la que presta todo su interesado apoyo, para sacar sus comprometidas quinientas, haciendo al mismo tiempo la porra á los feriantes que ven irse los cuartos á la rifa de D. Ramón.

De manera que D. Ramón, no ha regalado nada al Batallón.

¡Menos moño y más orquillas!

Por la tarde un huertano dice el siguiente original *requiebro* á una huertana.

Quisidá ser marrano y que tú fuas pánocha, ¡leñe! pa comeme dista er suro, disca la prefolla?

Soy testigo presencial.

Por la originalidad del festejo se aplaude muchó á D. Ramón.

Por la noche, Domingo saca de apuros á D. Ramón y unos encaramados en un terrado y otros en el tablado artístico de la música (primer premio) tocan las cornetas y trompetas. (Muy bien, original, originalísimo.) A la una salen los trenes atestados de forasteros. Todos llevan en la solapa el retrato de D. Ramón que se vendía en la estación á diez céntimos.

Se dieron vivas y se tocó un pasodoble flamenco dedicado al alcalde y que se titula «D. Ramón con sentimiento».

Los municipales se lo marcaron apretándose, los serenos se pisaban muy bien (to los acordándose del mes de Diciembre y de los tenderos.)

Los siguientes festejos superiores: ya verán ustedes el próximo número que estaré más despacio.

En trenes, viciquetas y automóviles, continúan a fluyendo forasteros.

Esta noche función en el teatro. El batallón infantil, hará los intermedios.

Pues señor: Las criaturas estas van á ir de aquí para allá como un cedazo,

¡Pobres chicos!

¿Qué delito han cometido los pobrecitos para que nos los pongan hasta en la sopa?

Es terrible D. Ramón cuando le dá por una cosa.

Compadecemosle también: esa imaginación se va perdiendo por los años.

Que se haga franciscano.

Liberanos domine.

SECCION DE ANUNCIOS

APROVECHAD LA OCASION

Grandioso surtido en papeles pintados, para habitaciones, á precios muy reducidos.

Inmenso surtido para la presente temporada en persianas de cordelillo en colores y de cadeneta en todos tamaños y más barato que todos.

AGUSTIN ESQUIVA
Colegio, 3, Orihuela.

GRAN OCASION

Cal hidráulica de la mejor que se conoce á 1'50 pesetas el quintal.

DEPOSITO

Hospedaje del Sol
Hostales, Orihuela.

GUANOS PARA NARANJOS DE BONMATÍ Y RICO

No tiene rival: Es el mejor de todos cuantos se conocen.

SACOS DE 70 K. 22 PESETAS
Venta al contado
20, CONSTITUCIÓN, 20.

LA ALICANTINA

—HOSTALES 22—

En este acreditado establecimiento de ultramarinos se ha recibido un gran surtido de comestibles superiores, cual no otros, y propios para la presente temporada; y, los ofrecemos al público á precios muy económicos.

No debe fiarse el público de los que regalan á los compradores; en el regalo está el engaño. Confronten las distintas clases de géneros y su peso y se convencerán.

¡HOMBRE!

¿Conocéis á Maura? ¿Conocéis á Sanchez Guerra? ¿Conocéis á Rambal? ¿Conocéis á Nozaleda? ¿Conocéis al Preste Juan de las Indias? ¿Conocéis á D. Ramón? ¿Conocéis á FRANCISCO RIQUELME?

Pues FRANCISCO RIQUELME, es un hombre que trabaja y tiene una ESTERERIA MODELO con un gran surtido en todo lo concerniente á este ramo.

Calle de Calderón de la Barca.

Noticia sensacional

Los últimos despachos recibidos de Madrid comunican un noticia sensacional que deja tamañita la catástrofe de los japoneses.

Maura, el almibarado, se halla en estado de putrefacción, á pesar de su piquito de oro y de las bendiciones del P. Nozaleda.

La mayoría también huele á común y dad frailuna, que es tanto como heder á choto ó á macho cabrío.

Y hasta el propio D. Ramón, adhesionándose á su jefe, apesta á matadero municipal, no obstante su «conserva» garantizada.

Yo progongo un remedio: todo se evitaría si se les convirtiera en salazones. De Mrura saldría un atún de «hijà» extra; de la mayoría una buena ración de pulpos ó de sardinas en escabeche para ponerlos en lata; y de D. Ramón... hombre, de D. Ramón podría hacerse una mojama... que ni la de Alicante.

¡Vaya una «salaura», señores!...

Con todo, nunca igualaría á la que vende

FRANCISCO SANTIAGO

PLAZA DE LA FRUTA

ENTRE HUERTANOS

—Diantre de Nolo, ¿cuándo has venido?
—Ayer tío Carmelo.
—¿Jé... jé... ¿con la (limitá)?
—¿Con la (limitá) y con muchas ganas de casarme con la Moserrate!
—¿Jé... jé...! diantre de chicos! ¿y como tan cresio tantós pelos en el morro? tu lo tenias como uua mano de mondongo!
—¡Ah tío Carmelo, nusotros los melitares aprendemos mucho por esos mundos... Sabemos que Maura es el hombre de las frases de fantasia, la (calamidá) de esto tiempos y el inventor del escabeche....
Sabemos que el burro que mas trabaja lleva más rota la albarda, y lo digo porque tan in mientras que osté lleva la brusa rota y come oste sebollinos, los canónigos y obispos llevan vestios nuevecicos de sea, comen bisteses y chorizos estrem años á cambio de cuatro peteneras que ellos cantan en lenguaje enrevesao...
Sabemos, tío Carmelo que el Sáfero Lillo y el agua de caravaña y el café con leche no són ná, pá hácer crecer las cosas como el GUANO JAILLE clase superior garantizado.....
Chico, chico, de eso no habrá en Oriñuela...
¿Como que no! Si señor
Acerquesé oste á la plaza de la Constitución, donde está el ayuntamiento oste el número 20, pregunte osté por José Escudero Zapata y verá como él se lo dice ¡si sabemos más los melitares!
Con ese GUANO JAILLE, si echa osté patatas, salen patatones, si con c ejales melones mejores que los de la Majá, si trigo.... ¡en fin, tío Carmelo, más virtud tiene el GUANO JAILLE, que tos los conjuros habios y por haber.
—De mó y monera que tó crece.
—Ya se lo dirá á oste la Monserrate, cuando conozca como yó, á fondo, la vertu del GUANO JAILLE,
¡Enhorabuena!
¡Salud tío Carmelo!
¡No olvidarlo huertanos!

GUANO JAILLE.

Clase superior, garantizado, Depósito en Orihuela: Plaza de la Constitución, 20
José Escudero Zapata,